



ADRIANA MORENO CORDERO

COLUMNA INVITADA

Los encuentros desencuentros

Desde hace varios meses el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, empezó a tomar distancia de su ya ex partido, Movimiento Ciudadano al anunciar que se retiraría de la política en cuanto terminara su mandato y que ya no le interesa nada en Movimiento Ciudadano, mientras que el líder nacional del instituto político naranja, Dante Delgado Rannauro, promocionaba a su partido a la voz de que había obtenido las dos principales gubernaturas del país: Jalisco y Nuevo León.

No sobra señalar que el mandatario estatal tuvo varios encuentros con el líder de MC, pero éstos se volvieron desencuentros porque no pudieron llegar a ningún acuerdo porque parece ser que nadie puede mover de su posición al senador Delgado de que su partido está en capacidades de ir solo a las elecciones presidenciales del 2024.

Más bien lo que ocurre, es que casualmente en Guadalajara se llevará a cabo el Foro del Frente Amplio por México, en el que participarán las dos mujeres finalistas: Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes y hasta donde se sabe, el gobernador Alfaro se reunirá de manera privada con la senadora del PAN.

Sin embargo, en el desarrollo de dicho Foro, no debe descartarse que tanto la priísta como la panista, le tirarán una especie de “anzuelo”, de hecho ya lo hicieron la víspera de este encuentro, al gobernador jalisciense para ver si en un último esfuerzo, se pudiera lograr que Movimiento Ciudadano se incorpore al Frente Amplio por México, ya que la posición de Enrique Alfaro, ha sido que el partido naranja debe sumarse al FAM porque de lo contrario podría naufragar.

Por su parte, la senadora Gálvez Ruiz dio a conocer que en caso de ser ella la ganadora en el proceso de selección del Frente de su candidatura presidencial, invitará a Enrique Alfaro a sumarse y en cuestión de tiempo, Movimiento Ciudadano se incorporará al FAM.

Otra cuestión que no debe perderse de vista, es el financiamiento que han recibido los partidos, especialmente el instituto político naranja que, por ejemplo, en el 2018 recibió 537 millones de pesos y para el 2024, de acuerdo a lo que es al momento un anteproyecto casi dobló el recurso con mil 17 millones de pesos.

El incremento de recursos que asciende a alrededor del 53 por ciento en el caso de Movimiento Ciudadano, obedece a que el año entrante tendrán lugar los comicios más trascendentales del país, o sea, estaremos en campañas, pero si se hurga un poco más, se comprobará que el dirigente del MC no está dispuesto a perder esos recursos, no obstante, esa ambición que exterioriza el exgobernador de Veracruz, provoca que su partido se acomode de acuerdo a las circunstancias, más o menos como lo ha hecho el Partido Verde durante décadas, esto es, colocarse junto a quien tiene el poder.





Si por confianza fuera, tú no serías presidente de Morena: Micher a Delgado

La tensión en Morena va al límite. El presidente **Mario Delgado** no es el conciliador necesario para cumplir la instrucción presidencial y desarrollar un proceso terso, con signos de credibilidad.

Ahora la atención se centra en las encuestadoras a escoger para impulsar, cual chistera de prestidigitador, a quien será el seguro candidato presidencial para 2024.

El listado ocasionó un desencuentro más con dos de las **corcholatas**, en primer lugar con el insistente de *piso parejo* **Marcelo Ebrard** y luego con el solidario **Ricardo Monreal**.

Asistentes a la reunión del pasado fin de semana, donde se analizaron los nombres de las firmas demoscópicas, dan cuenta del roce directo de **Delgado** con la coordinadora de la campaña del ex canciller, **Malú Micher**.

Vea usted:

El senador **Manuel Velasco** propuso a **Buendía & Laredo** de **Antonio Buendía** y a **Enkoll** de **Heidi Osuna**, pero **Malú** se negó a firmar.

La exjefa de Gobierno **Claudia Sheinbaum** se inclinó por **De las Heras Demotecnia** de **Rodrigo Galván** y también por **Enkoll**.

Y así...

FIN DE SEMANA DECISIVO

Desfilaron todas las conocidas:

Consulta Mitofsky, **Indemerc Harris**, **Parametría** y **Mario Delgado** intentó convencer a los representantes de todas las **corcholatas** para plasmar sus firmas.

Malú Micher se negó.

-Primero debo consultar -dijo y se retiró para hacer una llamada, seguramente con **Marcelo Ebrard** para recibir la instrucción.

Luego regresó:

-No firmo.

-Firma bajo protesta.

-La protesta es no firmar -rechazó.

Se les intentó convencer con un exhorto recurrente en el Presidente según lo dicho ahí

-“**sean maduros y resuélvanlo**”-, pero ni así consiguió el aval.

Delgado consideró necesario zanjar el tema porque, subrayó, el trabajo sería profesional, sin sesgos y la clave para avanzar es tener la confianza de todos...

-¡Si por confianza fuera tú no serías presidente del partido...! -se molestó **Micher**.

El tema toma actualidad porque este fin de semana deberán ponerse de acuerdo sobre las casas encuestadoras, aun las objetadas porque han fallado en varias ocasiones y de manera escandalosa en el Estado de México.

¿UN MINISTRO GOLPISTA?

1.- Mucho escándalo ha causado la propuesta del ministro **Luis María Aguilar** de sancionar al Presidente si no ratifica a una magistrada.

En espera de la confirmación de **María Bárbara Templos** en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA), siguen las reacciones.

La simple idea “lleva implícito el fantasma de un golpe técnico de Estado... Debe ofrecer una disculpa o quedará ante México como un golpista”, escribió el politólogo **Carlos Salomón**.

2.- Para dejar a **Zoé Robledo** al frente del IMSS contó un dato clave: a Chiapas irá una candidata morenista y ya trabaja en ello la senadora **Sasil de León Villard**.

Su nombre tiene base en las encuestas y es bien vista en Palacio Nacional.

Y 3.- **izzi**, empresa filial de **Televisa**, amplió su oferta deportiva desde el 21 de agosto para todos sus suscriptores sin pago adicional.

Lo hace en alianza con **FOX Sports México** e incluye todos los deportes, fútbol nacional e internacional, beisbol, automovilismo, etcétera.

El compromiso es llevar “más y mejor entretenimiento y contenidos exclusivos”, destacó el director general de Producto de **izzi**, **Alfredo Izquierdo**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.



#España

La oportunidad de Feijóo

En septiembre próximo el político de derecha se presentará ante el Congreso para intentar ser investido como presidente de España, lo cual especialistas consideran poco probable que se concrete

POR FERNANDA MUÑOZ

fernanda.munoz@reporteindigo.com

Alberto Núñez Feijóo, candidato a la presidencia de España, participará en un debate de investidura el próximo 26 y 27 de septiembre.

Francina Armengol, presidenta del Congreso, fue quien dio a conocer las fechas de la investidura después de acordarlas con el rey Felipe VI la noche del pasado martes.

La sesión de investidura consiste en la intervención del candidato a presidente ante la Cámara para exponer el programa que pretende formar y, después, solicitar al Congreso la confianza para hacerlo.

Los representantes de los grupos parlamentarios fijan su posición, inician un debate y finalmente realizan la primera votación, a través de la cual se nombra a los diputados uno a uno y en orden alfabético para que en voz alta digan "sí", "no" o "abstención" a la investidura.

Para tener la confianza del Congreso el candidato a la presidencia requiere de mayoría absoluta, es decir, de los 176 diputados presentes. Si no la obtiene, se realiza una nueva votación 48 horas después

y en caso de que haya más votos a favor que en contra el candidato

puede ser investido.

Si en la segunda votación Núñez Feijóo no obtiene la confianza de la mayoría de los diputados, el rey Felipe se tendrá que reunir con los integrantes del Congreso

para después informar a través de la presidenta del Congreso a su nuevo candidato. Si los diputados no vuelven a autorizar su confianza, se disuelven ambas Cámaras y se convocan elecciones.

"La derecha no tiene oportunidad"

A pesar de que Núñez Feijóo tiene la autorización del rey Felipe de formar coalición para gobernar España, es poco probable que lo logre, de acuerdo con la doctora Marta Ochman, especialista en política europea e investigadora de Relaciones Internacionales del Tecnológico de Monterrey.

"(La decisión del rey) fue sorpresiva aunque la puedo entender, porque la derecha en general no tiene posibilidades de formar un gobierno, incluso con el apoyo de VOX (...). Por otro

lado, entiendo que el monarca haya tomado ese camino porque en toda Europa el partido con mayor número de votos es el que primero debería formar gobierno.

"Y aunque la decisión más fría hubiera sido permitir que Pedro

Sánchez formara gobierno, el rey no quiso entrar en una situación de polémica, Felipe es muy cuidadoso y tampoco quiso darle motivos de crítica a la derecha", considera la doctora.

Para Ochman, aunque el resultado que le espera a Núñez Feijóo es negativo, el camino que ha transcurrido hasta ahora es para él una victoria.

En mayo pasado, el Partido Popular (PP) lideró las elecciones municipales y autonómicas, lo que convirtió al grupo político del ahora candidato en la fuerza principal del país, quitándole el poder al Partido Socialista Obrero



Español de Pedro Sánchez.

En ese entonces, con autorización del rey el presidente adelantó las elecciones generales para el 23 de julio, lo que también resultó en un escenario favoritario para el PP y para los socialistas al quedar en segundo lugar por los votos recibidos.

“Todo esto ha sido una victoria

para Feijóo porque demuestra que es alguien que no se rinde y que puede convencer al rey para

que le dé una oportunidad, lo cual lo favorece como político”, opina Ochman.

Núñez Feijóo obtuvo la aprobación del rey Felipe para ser presidente después de una reunión que mantuvieron el pasado lunes, donde el derechista le informó sobre las intenciones que tenía como mandatario, como defender la Constitución, devolver la independencia a las instituciones e impulsar un Estado autonómico.

El monarca oficializó su decisión a través de una carta con su firma y fecha del 22 de agosto de este mes.

Elecciones futuras

Ante la escasa posibilidad del PP de formar un gobierno, Pedro Sánchez podría tener la oportunidad de intentar crear una coalición.

Al respecto, la doctora Ochman opina que el oficialismo tampoco podría cumplir con su objetivo porque no contaría con el tiempo suficiente para hacerlo, ya que el Congreso tendrá el debate de investidura tres meses antes de terminar el año.

“Tuvimos la noticia de que la presidenta del Congreso, que es socialista, fijó el debate en septiembre considerando que si no se logra el gobierno las elecciones sean en enero”, dice Ochman.

Mientras se elige a un nuevo mandatario, Sánchez seguirá al

frente del gobierno español, así como el resto de los miembros de su gabinete.

Sobre la audiencia de investidura de Núñez Feijóo, hasta el cierre de esta edición el presidente no se manifestó al respecto, lo que podría continuar del mismo modo hasta el encuentro del derechista con el Congreso el mes siguiente.



Aunque la decisión más fría hubiera sido permitir que Pedro Sánchez formara gobierno, el rey no quiso entrar en una situación de polémica, Felipe es muy cuidadoso y tampoco quiso darle motivos de crítica a la derecha”

Marta Ochman

Investigadora del Tecnológico de Monterrey

Alberto Núñez Feijó debe recibir la aprobación de los 176 diputados del Congreso para ser investido presidente de España



Alberto Núñez Feijó debe recibir la aprobación de los 176 diputados del Congreso para ser investido presidente de España



El rey Felipe VI oficializó la candidatura a la presidencia de Alberto Núñez Feijó a través de un oficio el pasado 22 de agosto.



Centran críticas en narcotráfico y seguridad fronteriza en busca de la Casa Blanca

Amenazan republicanos

Enviaré tropas a México.- DeSantis

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO
CORRESPONSAL

WASHINGTON.- La mayor parte de los aspirantes a la candidatura presidencial del Partido Republicano en 2024 reprobaron ayer los esfuerzos antidrogas de la Administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador con algunos incluso sugiriendo el envío de tropas estadounidenses a México.

Con la ausencia del actual líder en las encuestas, el ex Presidente Donald Trump, los republicanos celebraron su primer debate para definir a su candidato a la Casa Blanca y en él coincidieron en poner mayor presión al Gobierno de México para luchar contra los cárteles de las drogas.

“¿Usted apoyaría como Presidente el envío de Fuerzas Especiales de Estados Unidos a México por la frontera para atacar los laboratorios de fentanilo y atacar las operaciones de los cárteles?”, preguntó la moderadora Martha MacAllum al Gobernador de Florida, Ron DeSantis.

“Sí, y lo haré el primer día. Las cosas están así: los cárteles están matando a decenas de miles de nuestros conciudadanos. Esto es un país en decadencia cuando los cárteles controlan gran parte de nuestra frontera sur. Tenemos que restablecer el Estado de derecho”, dijo DeSantis.

Celebrado en la ciudad de Milwaukee a 145 días de las elecciones primarias en Iowa, los aspirantes repu-

blicanos encontraron en la crítica a la lucha antinarco de López Obrador un punto en común particularmente ante los 75 mil muertes por sobredosis de fentanilo traficado desde México en 2022.

“Conocí a una señora en Texas llamada Tracy y su hijo tomó un Percocet mezclado con fentanilo y murió inmediatamente. Eso está sucediendo en todo el país debido al veneno que están trayendo (los cárteles)”, subrayó DeSantis.

Durante el debate, las críticas por la seguridad en la frontera con México llegaron por parte de siete de ocho de los aspirantes republicanos que debatieron, incluidos aspirantes más moderados como Asa Hutchinson, ex jefe de la DEA.

“No podemos tener éxito en la lucha contra los cárteles a menos que contemos con México como socio. Tenemos que usar la presión económica para lograrlo”, dijo Hutchinson.



■ El Gobernador de Florida, Ron DeSantis, quien va segundo en las encuestas republicanas, durante el debate de ayer.



USO DE RAZÓN

Pablo Hiriart

Opine usted:
phiriart@elfinanciero.com.mx
phiriartlebert@gmail.com

@PabloHiriart



El fraude está en marcha

Conforme avance el calendario se verá que el único candidato de Morena con posibilidades de vencer a Xóchitl Gálvez era el excanciller Marcelo Ebrard.

Entre el obradorismo duro la favorita es Claudia Sheinbaum, de lejos, y sin rival enfrente es posible que en población abierta también ella lo sea.

Pero ya en competencia, Sheinbaum está perdida ante la senadora del Valle del Mezquital. En marzo o abril veremos cómo se cruzan las agujas de las encuestas.

Ebrard, para ese entonces, estará fuera de la contienda por causa de un fraude que ya está consumado.

Lo importante no es que Marcelo Ebrard se haya calmado con la designación de una casa encuestadora para la designación de la candidatura de Morena o que mantenga su enojo.

El punto es que el fraude electoral que ya le hicieron se repetirá el próximo año para vencer a la candidata del Frente Amplio.

Si no hay una alerta general y

convocatoria internacional previa a los comicios de junio, estaremos ante un fraude anunciado y una crisis política de magnitudes no vistas.

El robo de la elección federal ya está en marcha.

Al inicio del sexenio, el Presidente propuso la cárcel directa, sin derecho a fianza, para quien utilice recursos públicos con fines electorales. Se aprobó en el Congreso.

Con el aplomo que le caracteriza para violar la ley, permitió que la Secretaría del Bienestar operara con recursos públicos en favor de su precandidata.

Brigadas de servidores públicos recorrieron el país para decir a los beneficiarios de programas sociales que no se vayan a equivocar, que la candidata del Presidente es Sheinbaum.

Los cientos de millones de pesos en la precampaña de Claudia Sheinbaum salieron del erario. ¿De dónde más?

Sin ese apoyo ilegal, que el Presidente tipificó al inicio de su mandato como delito grave,

Sheinbaum no le gana a Ebrard.

A estas alturas el fraude ya está hecho. Aunque la encuesta la hagan los once apóstoles, la ganadora será Sheinbaum.

Los delitos electorales de la candidata oficial fueron denunciados por Ebrard, no por algún crítico.

Dijo que “nunca habíamos visto tanto acarreo, tanta paga de encuestas falsas, no había visto una campaña negra incluso contra mi familia...”.



Y que “nunca se vio, siendo yo jefe de Gobierno de la Ciudad de México, nunca vieron todo el país pintado con financiamiento de la Ciudad de México, ni espectaculares de Marcelo en toda la República mexicana, y nunca vieron que mandara brigadas del gobierno para apoyar mi postulación, jamás hice eso”.

El señalamiento fue a Sheinbaum para que lo oyera AMLO, su contendiente en la encuesta para la selección del candidato presidencial del PRD en la elección de 2012.

Casi un centenar de diputados de la coalición gobernante denunció los delitos electorales de Sheinbaum.

El propio Ebrard vio cuando brigadas de trabajadores borran sus bardas para pintar encima la leyenda #EsClaudia.

Lo aplastaron. Mejor dicho, lo aplastó el Presidente, con recursos públicos.

Y lo enterraron los gobernadores, con recursos públicos y el acarreo de miles de personas a los mítines de la candidata oficial.

Sus razones tendrá Ebrard para contentarse con la ubicación de una casa encuestadora y guardarse las evidencias de la conducta ilegal de su contrincante y del gobierno, pero ese es asunto suyo.

Lo que es asunto de todos es la elección de Estado que ya comenzó a gestarse de parte de Morena y del Presidente de la República.

Si para una elección interna echan mano a las bolsas de secretarías federales y de gobiernos de los estados, qué no harán cuando enfrenten a la candidata de la oposición que les puede ganar.

La clave del fraude no estará el día de la elección, sino antes de los comicios.

Ya empezó, con las bardas pintadas hasta en cascarones de viviendas en el desierto. Más miles de espectaculares y el uso

de recursos de la Secretaría del Bienestar, que fue denunciado por legisladores de su partido.

No hubo ley capaz de frenar al Presidente ni a gobernadores ni a Sheinbaum para aplastar a Ebrard, menos la habrá para avasallar a Xóchitl.

De poco servirá que vengan observadores electorales el día de la elección, porque el fraude ocurrirá antes.

Como el caso ecuatoriano, que tuvo elecciones el domingo “en absoluta calma”, según señalaron las agencias internacionales de noticias.

Obvio. El candidato peligroso fue anulado dos semanas antes.



Cargada del PAN a favor de Xóchitl Gálvez

Con la cuenta regresiva para la segunda encuesta en el Frente Amplio por México, el PAN movilizó a su estructura para apoyar a Xóchitl Gálvez. Los 328 alcaldes y los diputados locales de ese partido expresaron ayer su respaldo a la senadora, al igual que lo han hecho los gobernadores del *blanquiazul*.

Por su parte, la diputada panista María Elena Pérez Jaén presentó 49 denuncias administrativas ante la Secretaría de la Función Pública (SFP) y 16 penales ante la Fiscalía General de la República (FGR), en contra de la secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel, y de sus antecesores en el cargo, María Luisa Albores y Javier May Rodríguez, por presuntas irregularidades de 2 mil 700 millones de pesos en el programa Sembrando Vida.

Rumbo a la encuesta que comenzará este domingo, la coordinadora nacional de alcaldes de Acción Nacional, Alejandra Gutiérrez aseveró que “para cambiar el rumbo de México la opción es Xóchitl Gálvez”. Más tarde, Enrique Vargas, coordinador nacional de los diputados locales del PAN, apuntó que “van unidos y en suma con Gálvez”.

Los respaldos surgen luego de que la dirigencia del PRI reunió la semana pasada a sus dirigentes estatales y de sectores para impulsar a la senadora Beatriz Paredes en el proceso que definirá la candidatura presidencial de la oposición.

En redes sociales comenzaron a circular publicaciones en las que supuestos simpatizantes del *blanquiazul* dicen que no apoyarán a la ex gobernadora de Tlaxcala. “No queremos a Beatriz, entiendan” y “Alito y Marko, no se pasen de listos, queremos a Xóchitl”.

Y para “limar asperezas” con el PRD tras no quedar ninguno de

sus representantes en las últimas fases del proceso interno, el frente designó a Silvano Aureoles como encargado del Programa Integral para el Desarrollo del Campo, la Agricultura y Forestal.

Denuncia contra Bienestar

En tanto, en la Cámara de Diputados, Pérez Jaén, de la Comisión de Vigilancia, dijo que el paquete de denuncias que presentó está basado en los resultados de la revisión al programa de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), en las cuentas públicas de 2019 a 2022.

Detalló que en 2019 la ASF presentó 10 promociones de responsabilidad administrativa, seis pliegos de observaciones y tres solicitudes de aclaración por un total de mil 823.7 millones de pesos, que aún no aclara la dependencia. Mientras en la cuenta pública 2020, la ASF determinó seis promociones de responsabilidad, y cinco pliegos de observaciones por 901 millones de pesos. Además, en la cuenta pública 2021 determinó 17 promociones de responsabilidad y dos pliegos de observaciones, por 8.5 millones de pesos pendientes de aclarar.

Néstor Jiménez, Enrique Méndez y Alma E. Muñoz



DESBALANCE

Falta la firma de Ramírez de la O

:::: Nos platican que Oxfam México, mediante su programa de Justicia Fiscal, observó que de nada servirá que México, a través de la cancillería, haya participado en la primera Cumbre Fiscal regional “Hacia una Tributación Global Incluyente, Sostenible y Equitativa” que se llevó



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Rogelio Ramírez de la O

a cabo a finales de julio en Cartagena, Colombia, si la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), a cargo de **Rogelio Ramírez de la O**, no firma la declaración como lo han hecho hasta ahora ocho países. Nos comentan que si bien se agradece que haya estado un representante de Relaciones Exteriores en el evento convocado por Colombia, Brasil y Chile, no estuvo nadie de la SHCP que es a la que le corresponde ver todo eso de los tratados en materia fiscal. Nos recuerdan que Ramírez de la O tiene hasta este 28 de agosto para plasmar su rúbrica con lo cual México se sumaría a esta plataforma regional y de pasadita le ayudará a fortalecer su recaudación de impuestos.

Argentina logra el sí de Georgieva

:::: Como si fuera un tango, finalmente **Kristalina Georgieva** le dio el sí a Argentina. Luego de varios meses de intensas negociaciones, nos cuentan que la máxima cúpula del Fondo Monetario Internacional (FMI) autorizó ayer desembolsar al país sudamericano 7 mil 500 millones de dólares para fortalecer las debilitadas reservas y estabilizar las cuentas externas. Y a propósito de Argentina, nos dicen que de última hora, el peronista **Sergio Massa**, quien actualmente es el ministro de Economía y candidato a la presidencia de la nación, de la Unión por la Patria, se apuntó para participar en el seminario sobre Perspectivas Económicas y Políticas para el país, organizado por Americas Society/Council of the Americas.

Sacudida a los petroleros privados

:::: Quienes veían la conferencia matutina del martes y quedaron sorprendidos fueron los agremiados de la Asociación Mexicana de Empresas de Hidrocarburos (Amexhi), que dirige **Merlín Cochran**, y es que el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que los privados sólo producen 40 mil barriles de crudo al día cuando habían prometido 3 millones. Sin embargo, la Comisión Nacional de Hidrocarburos tiene registro de que en realidad generan más de 100 mil barriles diarios de una meta de 214 mil que la Amexhi estableció para este año. Nos explican que la plataforma nacional de producción, que lidera Pemex, debe a los privados 6% del crudo extraído este año.



CANDIDATOS IMPUGNARON 20 DE 24

Dudan de encuestas hechas por Morena

Analista alerta que en el sondeo para definir candidato a la Presidencia habrá inconformidad y posibles renunciaciones

RIVELINO RUEDA

En 20 de los 24 procesos internos de Morena para la selección de candidatos a gobernador hubo renunciaciones, impugnaciones, rupturas, acusaciones de candidatos impuestos o de sondeos amañados y protestas de militantes inconformes por los resultados de las encuestas.

El último episodio que experimentó Movimiento Regeneración Nacional se dio este año en la elección de Coahuila, donde el exsubsecretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Ricardo Mejía Berdeja, desconoció el resultado de la encuesta que le dio a Armando Guadiana la candidatura. El exfuncionario renunció al partido para irse de candidato al PT.

Con estos antecedentes, Morena se prepara para que entre el 28 de agosto y 3 de septiembre las encuestas que definirán quién será su candidato o candidata a la Presidencia de la República.

Los cuatro únicos procesos internos tersos en el partido que dirige Mario Delgado se dieron en Sonora, con Alfonso Durazo Montaña (2021); en Campeche, con Layda Sansores (2021); en Hidalgo, con Julio Menchaca Salazar (2022), y en el Estado de México, con Delfina Gómez (2023).

El analista político Bernardo de León Olea comentó que a una semana de la aplicación de estas encuestas y a 15 días de que Morena defina a su candidato presidencial “da la impresión de que no sólo habrá inconformidad por el resultado de estos sondeos, sino incluso una ruptura en ese partido, específicamente en el caso de Marcelo Ebrard”.

Aquí el asunto es que —añadió— “nin-

guno de los aspirantes de Morena va a tener certeza de que esas encuestas estuvieron bien hechas (...) algunos no van a aceptar estos resultados por algo muy sencillo: no hubo una elección primaria, lo que hicieron en Morena fue un muestreo, y los muestreos tienen muchísimas limitaciones”.

En ese sentido, el consultor en políticas públicas y exencargado del área anticorrupción en la organización civil Fun-

dar, Óscar Arredondo, comentó que las encuestas “son una herramienta útil para la investigación, pero muy cuestionables para definir un proceso democrático”.

Señaló que un ejemplo tiene que ver en dónde se aplica este ejercicio democrático, ya que “no será lo mismo levantar ese sondeo en una zona donde determinado aspirante gastó más en pinta de bardas o en espectaculares, que en donde su presencia en este tipo de promoción es escasa o nula”.

Otras entidades donde Morena salió mal librado tras la definición de candidatos por el método de encuesta fue en Tlaxcala, donde la senadora Ana Lilia Rivera y la empresaria Dulce Silva desconocieron los resultados del sondeo que dio como ganadora a Lorena Cuéllar Cisneros, y advirtieron que “nada peor puede pasarle a Morena que convertirse en aquello que una vez combatieron”.

Cristóbal Arias, senador de Morena y

aspirante al gobierno de Michoacán, determinó separarse de ese partido al considerar que con la encuesta aplicada “se consumó una burda imposición” del exalcalde de Morelia, Raúl Morón, a quien al final el Tribunal Electoral le negó la candidatura. Morena designó a Alfredo Ramírez Bedolla, hoy gobernador del estado. Arias Solís fue candidato en esos comicios del partido Fuerza por México.

En Sinaloa, el aspirante Gerardo Vargas Landeros, hoy alcalde de Ahome, acusó a Mario Delgado de imponer a Rubén Rocha Moya y calificó el sondeo que dio el triunfo al hoy gobernador de la entidad de “un atraco a los sinaloenses”. Otro aspirante, Ricardo Arnulfo Mendoza, renunció a Morena y contendió por el Partido Encuentro Social.

Las otras entidades donde Morena tuvo conflictos internos por la aplicación de encuestas para la definición de candidatos a gubernaturas fueron en Baja California, Baja California Sur, Aguascalientes, San Luis Potosí, Durango, Nuevo León, Tamaulipas, Chihuahua, Querétaro, Colima,



Quintana Roo, Oaxaca, Guerrero, Nayarit y Zacatecas.

ARCHIVO DANIEL GALEANA

4
PROCESOS INTERNOS
que se dieron de manera
terta fueron en Sonora,
Campeche, Hidalgo y
Estado de México

SONDEO

PARA definir a su
abanderada o
abanderado, entre el
28 de agosto y 3 de
septiembre se
realizarán los
sondeos



Morena se prepara para definir a su candidato a la Presidencia



ESTRICTAMENTE PERSONAL

Exhiben al esquirol

Raymundo Riva Palacio

Opine usted:
rivapalacio@ejecentral.com
@rivapa



Anadie le habrá extrañado la ruptura en el partenón de Movimiento Ciudadano. Tras semanas de escarceos, el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, disparó contra el líder del partido, Dante Delgado, al que acusó de querer someter a todos a su voluntad. ¿A qué se refería Alfaro, que gobierna el estado que mayor peso político y económico le ha dado a la franquicia que construyó Delgado? A su resistencia a formar alianzas para la elección presidencial en 2024, con lo cual, como lo hizo al no postular candidato para la gubernatura del Estado de México, terminó haciéndole el trabajo sucio al presidente Andrés Manuel López Obrador.

Delgado se ha defendido públicamente de esa imputación generalizada y rechaza que le llamen traidor. En discursos y ejercicios epistolares, Delgado ha sido un fuerte crítico del Presidente, pero en los hechos las cosas son distintas. En el Senado, donde es coordinador, el récord de voto de Movimiento Ciudadano es de mayor apoyo a las iniciativas de López Obrador. Y en las negociaciones para formar alianzas, ha rechazado cualquier posibilidad de forjar una con el PRI, pese a que él, producto del epílogo del PRI autoritario, no deja de reclutar priistas para alimentar al partido.

Político experimentado, Delgado se maneja de forma hipócrita. Ayer, al responder a los señalamientos de Alfaro, el senador dijo que Movimiento Ciudadano está por encima de

las decisiones personales y que las elecciones de 2024 pondrán a prueba a todos. Es cierto lo que afirma, pero es posible argumentar que no necesita comenzar el proceso electoral para saber que Delgado, contra lo que dice, está jugando por sus intereses personales –lograr una votación para tener más diputados y senadores y, por ende, más recursos–, y no por lo que desea la oposición, derrotar a López Obrador y a Morena el próximo año.

Hay una lógica estratégica del líder de Movimiento Ciudadano, que es ampliar el número de curules y escaños, a cambio de sacrificar la elección presidencial de 2024 y apostar por ella, como



ya lo anticipa, en 2030. La contradicción es que la ruta escogida no coincide con sus cuestionamientos sobre lo que ha hecho López Obrador como Presidente, su falta de gobernanza y el abandono de sus ideales. Esta dualidad de pensamiento confirma que su interés personal, ganar legisladores y recursos para la franquicia, es superior al interés de la oposición. Está dispuesto a olvidarse de lo que piensa del Presidente y lo que ha hecho con el país, de acuerdo con sus propias críticas, si ello satisface su objetivo personal.

El quiebre que presidió la ruptura de Alfaro se dio en una reunión de los líderes nacionales de Movimiento Ciudadano en la Ciudad de México hace dos semanas, donde analizaron si se sumaban al Frente Amplio por México que integran PAN, PRI y PRD. Alfaro, Luis Donaldo Colosio, presidente municipal de Monterrey, y Clemente Castañeda, coordinador del partido en el Senado, plantearon la conveniencia de sumarse al Frente en la elección presidencial, a lo que se opusieron Delgado, el gobernador de Nuevo León, Samuel García, y el coordinador del partido en la Cámara de Diputados, Jorge Álvarez Máynez. Al no llegar a ningún acuerdo, Delgado propuso mantener un diálogo abierto sobre el tema, que no se hizo.

La ruptura de Alfaro es muy seria para Movimiento Ciudadano porque Jalisco no sólo es donde más votos tiene el partido, sino de donde más recursos obtiene. Nuevo León es el otro estado que

sostiene a Movimiento Ciudadano, y aunque el gobernador García se sumó a Delgado en su rechazo por sumarse al Frente, por la razón objetiva de que el PRI y el PAN no lo sueltan en el Congreso estatal y obstaculizan a su gobierno, no coincide plenamente con el líder del partido y ha estado en situaciones cercanas al quiebre por la toma unipersonal de sus decisiones.

Delgado, sin el apoyo de Alfaro, entra a una nueva realidad, como también Movimiento Ciudadano como partido. Las declaraciones de Delgado, de que el partido es una fuerza poderosa que no necesita de aliados, son una farsa. Luis Carlos Ugalde, exconsejero presidente del Instituto Federal Electoral –hoy INE–, publicó una columna en EL FINANCIERO este martes, donde lo demuele. La tituló *Los sueños guajiros de MC*, que bien podría haber cambiado el nombre del partido por el de Delgado.

Ugalde destruye sus dichos de tener en Colosio y García a dos potenciales candidatos a la Presidencia, que para él no sólo es una forma de “blofear” en la mesa de negociaciones, sino que ninguno ha expresado su interés por contender. A este planteamiento habría que añadir que lo que se está cocinando para los dos, que ratifican lo señalado por Ugalde, es llevar a Colosio en el Senado, junto con Mariana, la esposa de García.

Otro punto destacado por Ugalde son los sueños de grandeza

de Delgado, que sólo son retóricos. Delgado dice que Movimiento Ciudadano es la segunda fuerza política del país, pero, precisó Ugalde, es la cuarta fuerza en cuanto a diputados –detrás de Morena, el PAN y el PRI–, y tercera en el Senado, gracias a que casi una decena de priistas en esa cámara renunciaron recientemente a su partido. Con respecto a la candidatura presidencial, hoy obtendría 7% del voto nacional, muy por debajo del PAN y el PRI.

Vistos los números, Movimiento Ciudadano no tendría ninguna posibilidad en la elección presidencial, pero si insiste en un candidato independiente del Frente o no presenta ninguno, como hizo en el Estado de México, le quitaría a la oposición el poder tener eventualmente 7% de la votación nacional, que, en una elección presidencial como se está perfilando para 2024, podría ser la diferencia entre ganar y perder.

Todo esto lo sabe Delgado, veterano político y estratega. Pero también cree, como ha llegado a decir en privado, que hay tiempos para pelearse con López Obrador, y tiempos donde no hay que hacerlo, como en 2024, donde, por el momento, está quedando como un esquírol de la oposición.

Delgado, contra lo que dice, está jugando por sus intereses personales –lograr una votación para tener más diputados y senadores y, por ende, más recursos–, y no por lo que desea la oposición, derrotar a López Obrador y a Morena



ELECCIONES 2024

Xóchitl invita a Alfaro a unirse al Frente

La precandidata a la presidencia de la oposición aprovecha el desacuerdo del Gobernador de Jalisco con Movimiento Ciudadano para intentar sumar un aliado. Pág. 19

CON TODO RESPETO, DICE

Adelanta Xóchitl Gálvez invitación a Enrique Alfaro

PILAR MANSILLA

En caso de ganar la candidatura a la Presidencia del Frente Amplio Por Mexico, quiere al jalisciense en su equipo

Al asegurar que es totalmente respetuosa y no busca influir en las decisiones de Movimiento Ciudadano, Xóchitl Gálvez Ruiz dijo que en caso de ganar la elección interna del Frente Amplio por México (FAM) buscará a la dirigencia del partido naranja, así como al gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro.

Dijo que tenía una buena relación e incluso amistad con el dirigente Dante Delgado y todos senadores que integran la bancada de ese partido, incluso comentó que ambas partes tienen coincidencias en la agenda legislativa que impulsan desde la Cámara.

Por lo anterior, reiteró que en caso de que gane el proceso interno “por supuesto que los voy a buscar, voy a tratar de construir el frente más amplio, lo que nos une es más que las diferencias”, afirmó.

Al aclarar que “no puedo en calidad de nada acercarme”, señaló que, si las preferencias le favorecen, “voy a entrar en con-

tacto abierto y público para buscarlos”.

Consideró que es necesario sumar los liderazgos de Enrique Alfaro, Dante Delgado, Luis Donald Colosio, Patricia Mercado, Verónica Delgadillo y a todos los que integran el partido naranja, “me gustaría que fueran parte del Frente Amplio”.

“Hay un atardecer para todos, amarillo, naranja, rojo y un cielo azul, me veo con Movimiento Ciudadano, pero hay que darles tiempo y primero que yo sea la coordinadora”, reiteró la senadora por el Partido Acción Nacional.

En conferencia de prensa, al preguntarle que en caso de que no le favorezca el resultado, le levantaría la mano a Beatriz Paredes.

Gálvez Ruiz, en respuesta dijo que “le tengo un enorme respeto a Beatriz Paredes, ella me ayudó a impulsar una reforma constitucional, tenemos muy buena relación y hemos establecido que quien triunfe el otro se sumará”.



CORTESÍA @XOCHITIL GÁLVEZ



La hidalguense ya hace planes a futuro.



NACIONAL

Cinco días entre controversia

Para Marcelo Ebrard, los resultados de la encuesta interna de la coalición Juntos Haremos Historia serán un punto determinante para su futuro político. ¿Se mantendrá en la contienda o insistirá en sus señalamientos de uso de recursos para favorecer a sus contrincantes?



#ElValorDelVoto

CINCO DÍAS ENTRE CONTROVERSIAS



Para Marcelo Ebrard Casaubón, los resultados de la encuesta interna de la coalición Juntos Haremos Historia serán un punto determinante para su futuro político. ¿Se mantendrá pese a todo en la contienda o insistirá en sus acusaciones de uso de recursos para favorecer a sus contrincantes?

INDIGO STAFF

Pese a que el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado Carrillo, desestimó las acusaciones de Marcelo Ebrard sobre el presunto acarreo y uso de recursos públicos en favor de Claudia Sheinbaum, el aspirante y ex-canciller de México se mantie-

nen como el segundo lugar en la contienda interna.

Durante una conferencia de prensa este martes, el dirigente nacional del partido guinda detalló que la senadora Malú Micher, quien funge como representante de Ebrard, solo ha entregado cartas pero ninguna evidencia.

“Recibimos una carta de la representante de Marcelo Ebrard, pero no fue acompañada de ninguna prueba”, argumentó.

Desde la óptica de la representación nacional del partido,

el exjefe de gobierno de la Ciudad de México tiene un claro reclamo hacia la dirigencia del movimiento, pues acusa a

la Secretaría del Bienestar y a otros sectores de inyectar recursos a la interna en favor de Sheinbaum Pardo.

“Está claro que nosotros somos el partido político, la Secretaría del Bienestar está dentro del poder Ejecutivo, y su jefe es el presidente de la República, que ya dio respuesta a este señalamiento”, añadió Delgado Carrillo.

Sin embargo, durante su paso por el norte del país, Ebrard Casaubón manifestó

que sería contradictorio irse de Morena pese a los resultados adversos, ya que ha formado parte (dijo) durante 24 años del movimiento, descartando además ser candidato presidencial por cualquier otro partido.

“No, yo quiero ser candidato de Morena y aparte lo voy

a ser”, manifestó. Este último mensaje lo replicó en cada entrevista brindada durante sus diferentes encuentros con comunicadores, y más tarde también con productores agrícolas.

Ya en conferencia de prensa posterior al evento, Ebrard reiteró su invitación a Claudia Sheinbaum de integrarse a su gabinete como secretaria de Gobernación.



A Claudia (Sheinbaum) ya le dije, ya le mandé el recado que hasta la invitaría a la Secretaría de Gobernación”

Marcelo Ebrard Casaubón
 Aspirante a coordinador de los comités por la defensa de la Cuarta Transformación

MARCELO EBRARD CASAUBON

Edad: 63 años

Cargo relegado
 > Secretario de Relaciones Exteriores

Trayectoria política
 > **2006:** Jefe de Gobierno del Distrito Federal

> **2005:** Secretario de Desarrollo Social

> **2002:** Secretario de Seguridad Pública

> Diputado federal (PVEM)

Historial académico y civil
 > Licenciado en Relaciones Internacionales, El Colegio de México

> Especialidad en administración pública, ÉNA, École Nationale d'administration París, Francia



Celebran hoy penúltimo foro

PATRICIA RAMÍREZ

Xóchitl Gálvez y Beatriz Paredes se medirán este jueves en el cuarto foro regional del Frente Amplio por México, que se realizará en la ciudad de Guadalajara y donde se abordarán temas internacionales.

El foro de diálogo tendrá como denominación, México y el mundo: Si promovemos a México, ¿vendrán más oportunidades?, donde las aspirantes a ocupar el cargo de Responsable de la Construcción del Frente Amplio por México expondrán su visión sobre la relación de México con el exterior.

Los tópicos que se abordarán son México y Norteamérica: nearshoring y T-MEC, y migración; México y Latinoamérica, las alianzas populistas ¿Para qué preocuparnos por la geopolítica y dónde queda México? (China, Rusia, Unión Europea, Gran Bretaña, Estados Unidos y Ucrania).

Cabe recordar que Beatriz Paredes tiene experiencia diplomática, pues fue embajadora de México en Cuba y ha participado en organismos internacionales a nombre del PRI. Este será el penúltimo foro, pues el último encuentro entre Paredes y Gálvez será el próximo sábado, en Mérida, Yucatán y con eso cerrarán las apariciones públicas de ambas aspirantes a la candidatura presidencial.

A partir del 27 de agosto iniciará el segundo sondeo de opinión sobre las dos aspirantes que llegaron a la etapa final y el 3 de septiembre se realizará la consulta pública en la que los alrededor de tres millones de personas que se registraron en la plataforma electrónica podrán emitir su opinión en urna.

Ese mismo día se darán a conocer los resultados del sondeo y los de la consulta, con lo cual se definirá a la responsable de la construcción del Frente Amplio por México, aunque el Comité Organizador deberán ponderar varios factores en caso de que una de las aspirantes gane el sondeo y otra la consulta.

En ese caso, de acuerdo con los integrantes del Comité Organizador, se valoraría la diferencia en las encuestas y la respectiva en la votación abierta.



CUARTOSCURO



Beatriz Paredes entra a su terreno de la diplomacia.

Y LE PIDEN MÁS RECURSOS**ARROPA SINDICATO DEL METRO AL EXCANCILLER**

Fernando Espino, líder del Sindicato Nacional de Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo Metro, aseguró que el medio de transporte tiene grandes fallas.

Durante un encuentro con el aspirante a la candidatura presidencial de Morena Marcelo Ebrard, Espino sostuvo que estos defectos repercuten en la manera en que viajan los capitalinos.

Por esto, pidió al aspirante presidencial que el próximo gobierno federal apoye con 70 por ciento del presupuesto para resolver estos problemas, mientras que el Gobierno de la Ciudad de México deberá aportar 30 por ciento.

Este reclamo lo realizó Espino en el foro *Unidad, Fortalecimiento del Sindicalismo y Diálogo para el Desarrollo del País*, que se llevó a cabo en la Ciudad de México. —*Pedro Hiriart*



LEGISLADOR TEME ATAQUES. Los conflictos entre integrantes del partido Morena ya están haciendo crisis, a unos días de que inicie el proceso electoral federal. El diputado Juan Javier Gómez Cazarín, quien preside la Junta de Coordinación Política en el Congreso de Veracruz, aseguró que contrató escoltas porque teme por su seguridad. — Lourdes López



PUNTO X PUNTO

Conflicto en Movimiento Ciudadano



Por Augusto Corro

En el partido Movimiento Ciudadano (MC) le apuestan al divisionismo en tiempo de definiciones políticas.

La citada organización política en los últimos años obtuvo triunfos que la colocaron en segundo lugar, tras el Partido Acción Nacional (PAN).

Ganar las gubernaturas de Jalisco y Nuevo León subió los bonos de un partido sumido en el anonimato.

En la presente temporada de elecciones presidenciales, el MC se convirtió en un factor importante, en la suma de votos.

A la dirigencia emecista se acercaron los representantes de otros partidos para integrarse en alianza, pero en el MC se negaron a aceptar cualquier adhesión.

La idea de Dante Delgado, dueño del mencionado instituto político, es la de participar con candidato presidencial propio.

En relación al deseo de su líder, los emecistas se mantenían a la expectativa. Sólo aparecían en encuestas los nombres de sus posibles precandidatos presidenciales.

Entre ellos el presidente de Monterrey, Luis Donald Colosio, y los gobernadores Samuel García y Enrique Alfaro, de Nuevo León y Jalisco, respectivamente.

En tiempos políticos complejos, llenos de incertidumbre para MC, el mandatario jalisciense anunció la ruptura con el partido que lo llevó al

poder. Para justificar su actitud, el político jalisciense declaró:

“Ya no tengo interés de participar en un proyecto que ya no entiendo, que se construye de manera unilateral y que simple y sencillamente nos quiere someter a todos a la voluntad de quienes coordinan el partido a nivel nacional”.

Dijo también que no quiere pelear ni disputar nada, por lo que dejará que los integrantes de la dirigencia nacional tomen sus decisiones y les deseó suerte.

También declaró que MC corre el riesgo de aislarse y tomar decisiones basadas en información poco creíble.

El propietario Dante Delgado, líder nacional del partido, manifestó que respeta la decisión del gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, de desmarcarse de MC, rumbo a las elecciones del próximo año,

“Lo que tengo claro es que Movimiento Ciudadano está por encima de decisiones personales y que, insisto, esto nos va a poner a prueba a todas y todos”, agregó el político veracruzano.

LOS ASESORES DE LA ALIANZA PARTIDISTA

Lo que buscan los políticos a la mexicana es mantenerse en el poder. No importa el cargo público que se les asigne.

Vemos, por ejemplo, que José Ángel Gurría, tras un desempeño desastroso como funcionario en la Secretaría de Hacienda, en el sexenio de Ernesto Zedillo.

El economista, también llamado “El ángel de la dependencia”, se autodestapó como precandidato presidencial, pero fracasó.

El pasado, lleno de errores de Gurría, no fue obstáculo para que el Frente Amplio por México lo de-

signara como arquitecto de su gobierno. Claro, si ganan la silla presidencial.

El ex funcionario, quien aspiró a participar en la contienda electoral presidencial, pero fue eliminado, dijo que aportará su experiencia para impulsar su participación de expertos e incluir las mejores prácticas en a construcción del Frente.

Detalló que se integrarán grupos de trabajo para tratar temas relacionados con la democracia y Estado de Derecho, políticas sociales en educación y salud, campo, seguridad y economía.

Otro precandidato frustrado, Santiago Creel, se encargará de coordinar la campaña presidencial de Xóchitl Gálvez, si ella gana el proceso interno del Frente Amplio por México. Como se informó, el 3 de septiembre se conocerá el ganador de la contienda electoral. El diputado panista tendrá, pues, su premio de consolación luego de renunciar a la lucha en busca de la silla presidencial.

Por otra parte, el ex gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles Conejo, se unió al Frente Amplio por México para coordinar los temas relacionados con el campo. Se trata, según se informó, aprovechar su experiencia como ingeniero agrónomo.

En el Frente Amplio por México están decididos a mantener la unidad partidista sin importarles que políticos quemados, como se dice coloquialmente, se presenten como los salvadores del neoliberalismo.

¿Usted qué opina amable lector?

augustocorro2742@gmail.com

En la presente temporada de elecciones presidenciales, el MC se convirtió en un factor importante, en la suma de votos. A la dirigencia emecista se acercaron los representantes de otros partidos para integrarse en alianza, pero en el MC se negaron a aceptar cualquier adhesión.



Ebrard critica las amenazas de DeSantis contra México: si cumpliera sus promesas, México debería romper con EU, y ellos "dinamitarían su sistema económico"

Ebrard critica los dichos de DeSantis y lo acusa de racista

El aspirante a la candidatura presidencial de Morena, Marcelo Ebrard, criticó las amenazas del candidato republicano a la presidencia de Estados Unidos, Ron de Santis, de disparar contra todo el que parezca narcotraficante en su frontera sur y lo acusó de racista.

El excanciller sostuvo que si se atreviera a cumplir sus promesas, México debería romper relaciones con Estados Unidos, lo que implica un enorme daño económico y social.

“México es el principal socio de Estados Unidos, significa que México tiene el establecimiento manufacturero y de servicios más importante del mundo y cada vez lo va a ser más por la relocalización de empresas (...) que tú mandes fuerzas armadas o unos drones es como dinamitar tu propio sistema económico”, abundó Ebrard en los últimos días antes de la encuesta con la que se determinará quién es el candidato de Morena a la Presidencia de México.

Este fin de semana, el gobernador de Florida y aspirante a la presidencia de Estados Unidos, Ron DeSantis dijo que su política migratoria sería disparar contra todo aquel que parezca

un narcotraficante y categorizar el tráfico de drogas y personas como terrorismo, para así poder enviar tropas y tecnología al lado mexicano de la frontera. (EFE)



Seguidores de Ebrard en el Congreso exigen piso parejo en proceso interno

CRECE CONFRONTACIÓN POR CORCHOLATAS

Rechazan firmar carta de unidad promovida por grupo de legisladores

ENRIQUE MÉNDEZ, ALMA MUÑOZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ

Senadores y diputados de Morena, PT y PVEM ahondaron la confrontación en el proceso interno, después de que un grupo firmó una carta con un llamado de unidad, a la que legisladores simpatizantes de Marcelo Ebrard respondieron con otro texto, donde definieron que “la unidad se construye con respeto y suelo parejo”.

A unos días de que concluyan las actividades de las *corcholatas*, las bancadas de esos partidos en las dos cámaras del Congreso —excepto senadores y diputados que respaldan a Ebrard— firmaron un exhorto donde resaltaron que “los adversarios no están en el movimiento” y defendieron que el proceso para decidir al candidato presidencial “es ordenado, con reglas claras que todos aceptaron”.

No obstante, senadores y diputados de Morena que apoyan al ex canciller demandaron que “la dirigencia del partido garantice la imparcialidad del proceso, porque la unidad se basa en ello, en el respeto a los principios y a los aspirantes”.

“Discernir y señalar directamente las prácticas que vulneran nuestros principios y dañan el proceso de Morena no significa caer en la calumnia o la confrontación, porque tenemos muy claro que nuestros adversarios están fuera del movimiento”, reviraron.

Además, exigieron que se cumpla el compromiso firmado ante el Consejo Nacional de Morena, que “incluye austeridad en el gasto, sin derechos de publicidad y pro-

paganda y rechazar toda práctica antidemocrática como el acarreo, la coerción y alianzas con grupos o personas a cambio de prebendas”.

Si la dirigencia no cumple con vigilar que se cumpla, “sería una agravante no sólo al proceso, sino al pueblo de México... Cometeríamos un gravísimo error si aceptamos prácticas desleales y antidemocráticas, al puro estilo del viejo y cínico régimen priísta y panista que tanto nos indignó, saqueó y enriqueció a unos cuantos”.

Agregaron además que “si en el pasado luchamos contra el acarreo, la simulación, el uso de estructuras institucionales para fines políticos, ¿por qué habríamos de callarnos si se replican en nuestro movimiento?”

Antes, la mayoría de los senadores y diputados de los tres partidos llamaron a que “juntos debemos abonar a la unidad de nuestro movimiento”, a “no equivocarnos en este momento crucial” e incluso a mantener el respaldo al movimiento, al presidente Andrés Manuel López Obrador y al proyecto de nación.

“Por eso, más allá de nuestras afinidades con alguna o algún compañero que está en la contienda interna, tenemos la responsabilidad mayúscula de abonar a la unidad”, plantearon.

El diputado Carol Antonio Altamirano, delegado de Ebrard en Tlaxcala, respondió: “La unidad y viabilidad de Morena pasan necesariamente por un proceso limpio y transparente. Si hay un cochine-ro, ¿qué tipo de candidatura vamos a presentar a los electores?”



Urge el PAN frenar apoyo a Sheinbaum

EDUARDO CEDILLC

Los diputados de Acción Nacional exigieron al Gobierno de la Ciudad de México dejar de ser cómplice de la ex Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, en su campaña por la candidatura presidencial.

“Ahora, en este sueño de ser Presidenta de México, ha utilizado de manera descarada los recursos materiales y humanos del Gobierno, como fue costear sus giras ilegales por el País, llevándose asistentes, camarógrafos, fotógrafos y pagando propaganda”, consideró el legislador Aníbal Cañez.

El panista reclamó que Claudia Sheinbaum continúe disponiendo de los recursos de la Capital, pese a haber dejado el Gobierno hace más de dos meses.

“Le hacemos un energético llamado al Jefe de Gobierno, Martí Batres, para que deje de ser cómplice, de ser comparsa de la aspiración presidencial de Claudia Sheinbaum. No es posible que en una ciudad con tantos problemas, nuevamente veamos como destinan recursos públicos, funcionarios públicos para hacer campaña ilegal”, dijo.

Esto, luego de que Marcelo Ebrard evidenciara que un funcionario de la Secretaría de Obras y Servicios borró propaganda a su favor y realizó pintas en apoyo a Sheinbaum.

“Muchos problemas hay en la Ciudad de México como para que el Gobierno ande distraído en operar apoyos o utilice los recursos humanos para rellenar eventos”, resaltó.



Demandan a Durazo atender los reclamos

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Marcelo Ebrard afirmó ayer que entregó pruebas al presidente del Consejo Nacional de Morena, Alfonso Durazo, sobre el uso de recursos públicos para promover a Claudia Sheinbaum, por lo que éste debe actuar como lo prometió.

Esto luego de que el dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, afirmara que el ex Canciller no había entregado pruebas contra la ex Jefa de Gobierno sobre el supuesto “uso masivo” de la Secretaría de Bienestar para apoyar a Sheinbaum, además de personal y recursos del Gobierno capitalino.

El aspirante presidencial informó que envió la documentación al dirigente morenista, confiando de que los últimos días de la campaña y durante la veda

no permita que se promoció indebidamente a su adversaria.

Argumentó que la documentación se envió al Consejo porque fue esa instancia partidista la que aprobó el acuerdo sobre las reglas del proceso para la selección del candidato presidencial de Morena.

“Presenté todo lo que teníamos y lo que se acordó por parte del partido (el Consejo, máxima instancia partidista). Todo se lo entregué al presidente del Consejo y me dijo ‘el partido va a tomar las acciones necesarias’”, aseveró Ebrard.

“Perfecto, así quedamos. Entonces probablemente no lo sepa (Delgado). Nada más que cumplan los

acuerdos que firmamos ante el Consejo y hacerlos cumplir, porque le corresponde a Morena”.



CRÓNICA DE LAS CORCHOLATAS PRESIDENCIALES Y OTROS ADELANTADOS

Por Armando Reyes Vígueras

CORCHOLATAS EN MOVIMIENTO

Marcelo Ebrard se ha mantenido sin emitir mensajes a través de las redes sociales, a poco menos de una semana en que termine el plazo para que las corcholatas morenistas puedan hacer sus recorridos por el país.

Pero el ex canciller tiene que enfrentar las críticas, al igual que sucedió con Sheinbaum, por una entrevista aparecida en la revista Tv Notas del empresario Oliver Fernández -cercano a la 4T- y que ha generado bastante controversia por los temas tratados, como en esta ocasión en que habla de su relación con su actual esposa.

En la entrevista, mencionó el enfoque feminista del actual gobierno, además de mencionar su propuesta de atender la violencia de género y rematar con el tema de la encuesta para definir al candidato presidencial de Morena: "Nunca he acordado eso. Es mentira. Yo no aceptaría participar en una encuesta fraudulenta o mentirosa. Pensarlo me parece grotesco. ¿Por qué invertiría mi prestigio para participar en una encuesta que no es transparente? Si eso ocurriera, lo denunciaría".

Según los resultados de una encuesta de la empresa Opinión Pública realizada entre el 19 y 21 de agosto, el 34.4% de las respuesta favorecen a Claudia Sheinbaum Pardo, mientras que el 29.7% respondió por López Hernández, es decir, entre ambos hay una diferencia de apenas 4.7 puntos.

Ante la pregunta: "De los siguientes candidatos de MORENA ¿por qué candidato votaría para PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA?", la tercera posición fue para Marcelo Ebrard con el 25.9%; Gerardo Fernández Noroña 6.3%; Ricardo Monreal Ávila 3.1%, y finalmente Manuel Velasco 0.6%.

Ricardo Monreal, desde Guerrero, informó que ya recorrió los 32 estados del país en sus actividades proselitistas.

Gerardo Fernández Noroña volvió a criticar a Adán Augusto López Hernández, primero al decir en su cuenta de X que "Doce espectaculares tiene Adán Augusto entre Lerma y La Marquesa. @adan_augusto. Esos se quedarán todo el tiempo que se levanten las encuestas", además de repostear un video en el que se observa la molestia del exsecretario de Gobernación con simpatizantes que se acercan a él.

Manuel Velasco, en su visita a Chiapas, volvió a comentar sus propuestas para el campo, algo que ha estado haciendo los últimos días.

Y EN EL FRENTE

Silvano Aureoles fue designado como responsable de la mesa del campo para la propuesta del Frente Amplio, algo así como un prospecto a la Secretaría de Agricultura si la oposición llega a ganar la presidencia.

Este nombramiento se suma al de José Ángel Gurría, responsable de la propuesta

económica, y que lo pondría en la ruta de ser el próximo secretario de Hacienda; Ildelfonso Guajardo es el responsable de vinculación internacional, lo que pondría como posible responsable de Relaciones Exteriores en un probable nuevo gobierno el próximo sexenio.

Falta saber que puesto le darán a Miguel Ángel Mancera, quizá en algo relacionado a procuración de justicia, y a Enrique de la Madrid, en tanto que Santiago Creel aceptó la invitación de Xóchitl Gálvez para ser coordinador de su campaña en caso de ganar la candidatura presidencial del Frente, lo que también pondría al exsecretario de Gobernación en una posición similar el próximo sexenio.



TVNOTAS

Ebrard
se confiesa
con Shanik:

- Rosy es su tercer amor y el último
- Vivió de cerca la persecución a su hermano gay

Isis Serrath
le manda decir a
Poncho De Nigris:
"Infidelidad también es
mandar mensajitos"

**Se abrió el testamento de
Talina**
y aquí todos los detalles

Foto: X @TVNotasmx



AFIRMA QUE FUERON "ACTOS PREMEDITADOS"

Descarta el gobierno argentino estallido social por los saqueos

Alberto Fernández pide cuidar la convivencia // Reportan 94 detenidos

STELLA CALLONI
CORRESPONSAL

La aparición organizada de algunos saqueos en supermercados y tiendas de ropa para tratar de llegar a la situación creada en 2001, antecedida por una cantidad de rumores y utilizando las redes sociales, por las cuales se difundieron fotografías de acciones realizadas en otros tiempos como si fueran actuales, despertó al país de la fragilidad política que sucedió a las sorprendentes elecciones primarias del pasado 13 de agosto, pero no logró confundir a los movimientos sociales y en varios lugares los mismos vecinos impidieron atacar los comercios.

Hasta el cierre de esta edición había 94 detenidos, ya que ante-noche de inmediato actuaron las fuerzas de seguridad en la provincia de Buenos Aires para contener la situación y descubrieron que en algunos lugares sólo intervinieron grupos de unas 30 personas, la mayoría muy jóvenes, aunque en otros intentos más violentos atacaron supermercados chinos y destrozaron con saña uno de éstos, entre otros daños.

El ministro de Seguridad de la Provincia de Buenos Aires, Sergio Berni, recorrió las zonas afectadas y también se movilizó su par de Seguridad de la Nación, Aníbal Fernández, decidiendo la creación de un Comando Operativo Unificado para resolver esta situación, al establecer que esto no había sido un estallido popular, sino una acción premeditada.

Fernández encabezó ayer por la mañana la primera reunión de este Comando, donde evaluaron la situación que comenzó el pasado fin de semana en las provincias de Mendoza, Córdoba y Neuquén. Ante la revisión de los hechos se dispuso una alerta permanente con las diferentes fuerzas federales. También habrá contactos con todas las provincias y en cada jurisdicción donde suceda algo similar.

El conurbano bonaerense fue el más afectado y se trazó el mapa de los saqueos en el citado Comando, en el cual participaron jefes de la Policía Federal, la Gendarmería,

la Prefectura y autoridades de la Policía de Seguridad Aeroportuaria, incluyendo las de Inteligencia Criminal. Hubo comunicación con todos los gobernadores de las provincias afectadas

En tanto, el gobernador de la provincia de Buenos Aires, Axel Kicillof, estuvo en las reuniones del Comando en Puesto 12, del municipio de La Matanza, acompañado de su ministro de Seguridad, Sergio Berni, y en conferencia de prensa relató que durante el fin de semana se recibieron llamados al 911 con denuncias que "resultaron todas falsas", como algunas imágenes que circularon de presuntos saqueos, recordando que recién antier se registraron robos en algunos puntos de la provincia. "Esto fomentó durante el fin de semana", indicó Kicillof al confirmar la detención de 94 personas.

Destacó que esta situación empezó "el fin de semana con lo que ocurrió en Mendoza, Neuquén y Córdoba. Y en la provincia de Buenos Aires se empezaron a encontrar, tanto en redes sociales, como más adelante a través de llamadas, falsas denuncias e imágenes de que estaban ocurriendo en el conurbano bonaerense situaciones vinculadas con robos y violencia", contó el gobernador.

También se refirió a los sucedido en José C Paz, municipio bonaerense "donde empezaron a aparecer imágenes de que se estaban cometiendo robos en un comercio de electrónica y otro de ropa, incluso con intervención de algunas figuras políticas de otros espacios diciendo esto mismo. Y era mentira; eso nunca ocurrió en José C Paz", aseveró.

Kicillof advirtió que se va a investigar, pero que se había comunicado con dirigentes de varios movimientos sociales que "nos dijeron que los vecinos no participaron masivamente en nada de esto, por el contrario, hubo muchas escenas en las que se evitó que actuaran los grupos más violentos".

En su primera aparición después de las elecciones primarias,

el presidente Alberto Fernández anunció que este viernes se darán a conocer medidas que beneficiarán a la población más necesitada y a los sectores vulnerables, además de admitir que el gobierno escuchó "lo que las urnas han dicho", e hizo referencia a los intentos de robos de las últimas horas.

"Todo fue organizado", sostuvo. También pidió "cuidar la convivencia democrática, la tranquilidad y la paz social", durante un acto en la provincia de Neuquén.

En un clima tenso, el presidente subrayó: "tenemos una sociedad dividida en tres partes. Entiendo que hay reclamos. He puesto todo mi esfuerzo en resolver los problemas; en muchos he podido y en otros no, pero presto atención a lo que el pueblo dice cuando vota", analizó, recordando que bajo su presidencia se vivió "un tiempo muy ingrato".

Ratificó la denuncia que ayer realizaron el ministro de Seguridad, Aníbal Fernández, y la vocera de la presidencia Gabriela Cerruti sobre el hecho de que los asaltos ocurridos en distintos puntos fueron organizados a través de grupos de Whatsapp, utilizando imágenes falsas.

Grupos "ligados" al partido de Milei



Cerruti mencionó grupos “ligados” a simpatizantes de La Libertad Avanza, que encabeza el ultraderechista Javier Milei, quien resultó ganador en las primarias con 30 por ciento de votos, lo que sólo le asegura que será candidato a la presidencia en las próximas elecciones de octubre conteniendo con Sergio Massa, de Unión por la Patria (ex Frente de Todos, oficialista), y Patricia Bullrich, de la derecha Juntos por el Cambio.



▲ Agentes de policía custodian, en medio de fuerte nevada, un supermercado tras un intento de saqueo ayer en Bariloche, provincia argentina de Río Negro. Foto Afp



Apoyan alcaldes y legisladores de Jalisco a Alfaro si abandona MC

El movimiento no responde a siglas, sino a velar por el estado, destacan

JUAN CARLOS G. PARTIDA
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL.

En un desplegado, 57 alcaldes, 16 diputados locales, 12 federales y dos senadores, todos jaliscienses e integrantes de MC, apoyaron ayer el anuncio de su correligionario, el gobernador Enrique Alfaro, quien el martes dijo no tener interés en seguir participando en el instituto político, porque la dirigencia nacional “está cometiendo errores muy graves” de cara a las elecciones de 2024, por tanto “no seré parte de esas decisiones”.

En la parte central del desplegado, los firmantes señalaron que antes que colores y siglas partidistas, lo que los une es Jalisco, donde “trabajamos en equipo, no hay divisiones y caminamos juntos”.

En el documento se afirma que “este proyecto que hemos formado mujeres y hombres libres de Jalisco no le pertenece a nadie. Es de la sociedad jalisciense. Por ello, este movimiento político seguirá caminando con quien se comprometa a respetar y cuidar los intereses de Jalisco. Que quede claro, este movimiento se la juega con el gobernador Enrique Alfaro y por Jalisco. A donde vayamos, caminaremos juntos”.

La publicación coincide con la visita de dos días que la senadora

panista Xóchitl Gálvez realizó a Jalisco, y ayer por la mañana adelantó que, de obtener la candidatura presidencial del Frente Amplio por México, invitaría a Alfaro y a MC en general a sumarse a su proyecto político, postura contraria a la del líder nacional del partido naranja, Dante Delgado, quien pretende proponer una candidatura sin alianzas en los comicios de 2024, que renovarían al Ejecutivo federal.

El desplegado añade que en los 11 años recientes “nuestro movimiento ha sido la primera fuerza política de Jalisco” si bien en 2012, cuando Alfaro se postuló para gobernador, perdió la elección ante el priísta Aristóteles Sandoval, aunque en 2015 ganó la alcaldía de Guadalajara y en 2018 triunfó en las votaciones para mandatario estatal.

Los simpatizantes de Alfaro dijeron entender y compartir “la legítima posición adoptada por Enrique Alfaro. No podemos normalizar nuestra presencia en un proyecto político que ha decidido minimizar a Jalisco. No podemos aceptar que nuestra opinión sobre el futuro político de nuestro movimiento sea ignorada. No podemos permitir que desde una oficina de la Ciudad de México se quiera imponer una visión que no compartimos”.





Santiago Creel, se quedó con las ganas, otra vez

Si bien, el abogado panista, **Santiago Creel Miranda**, que por su tez blanca, pelo rubio, aunque canoso, y ojos azules, llegó a sentirse, recientemente, víctima de racismo a la inversa, ha ocupado importantes cargos en la política nacional del siglo XXI. Sin embargo la fortuna le ha sido adversa en sus deseos de llegar a puestos ejecutivos de elección popular como se verá en esta columna.

Creel Miranda, quien naciera en la Ciudad de México el 11 de diciembre de 1954, graduado en Leyes en la Universidad Autónoma de México, con estudios de posgrado en la Universidad de Georgetown y poseedor de una maestría en derecho por la Universidad de Michigan, hizo su debut en política por la puerta grande al ser nombrado secretario de Gobernación en el sexenio de **Vicente Fox**. Posteriormente ha sido senador de la República de lista nacional (plurinominal); diputado —de representación proporcional— a la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México; diputado —de representación proporcional— del Congreso de la Unión. Éstas han sido las colocaciones en el sector público logradas por quien antes de dedicarse a la política fuera docente de la UNAM, de la Universidad Panamericana y del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Aquí se impone comentar que a ninguna de las cuatro funciones políticas ejercidas por el bisnieto de **Enrique C. Creel**, gobernador del Estado de Chihuahua (1904 a 1906 y 1907 a 1910), llegó a través del voto popular.

El también descendiente de **Félix María Zuloaga**, quien fuera presidente de nuestra nación durante el año 1858; e integrante, durante los años 1994-1996, del primer Consejo General Ciudadano del Instituto Federal Electoral (IFE), se afilió al Partido Acción Nacional en 1999. En el 2000 compareció ante las urnas, como candidato de la Alianza por el Cambio, para ser Jefe de Gobierno del Distrito Federal, elección que perdió ante **Andrés Manuel López Obrador**.

En los años 2005-2006 fue aspirante a la candidatura presidencial panista que finalmente recayó en **Felipe Calderón**. Seis años después nuevamente intentó ser el candidato de Acción Nacional a la grande, responsabilidad que obtuvo **Josefina Vázquez Mota**; para el 2018 creo que ni lo intentó porque **Ricardo Anaya** se les fue por delante a todo el panismo. Y ahora que hasta hace seis semanas era el mejor posicionado de su partido para dichos fines, surgió la figura arrolladora de **Xóchitl Gálvez** y el licenciado Creel tuvo que dejar de pensar en gobernar nuestro país. Total, como alguien dijo con mala leche y buen humor: Santiago no gana ni un volado.

La dimisión de Creel me parece sensata dentro de la estrategia del PAN al interior del Frente Opositor. Es la clásica renuncia obligada por la Ley de Hilados y Tejidos que en su artículo primero y único establece que el hilo se revienta por lo más delgado.

Si dos de los tres que contienen por la candidatura del Frente Amplio Opositor son panistas, lo lógico es que renuncie el menos popular de ambos para no dividir el voto de los simpatizantes de Acción Nacional. Sobre todo si se considera que los militantes priistas suman más de dos millones, contra los poco menos de 300,000 afiliados al PAN.

Por supuesto que tras su dimisión Santiago no puede irse sin su premio de consolación. Ya Xóchitl Gálvez lo elogió a través de las redes sociales: "La lección que hoy nos das es de una gran demócrata, pusiste por encima de tus intereses personales tu profundo amor por la patria". Además, cumpliendo con un mutuo acuerdo, si Xóchitl llega a ser la candidata del Frente Amplio Opositor, Santiago Creel será el coordinador general de su campaña.

Renuncia, que algo queda.

Punto final (Humor negro)

Nunca le rompas el corazón a nadie, sólo tiene uno. Rómpele los huesos, tiene 206.



Xóchitl Gálvez buscará sumar a liderazgos del partido naranja

JUAN CARLOS G. PARTIDA

La aspirante a coordinar el Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, se manifestó ayer ante el rompimiento entre la dirigencia nacional de MC y el gobernador Enrique Alfaro y expuso que buscará a Alfaro para sumarlo, además de otros liderazgos del partido naranja, a su campaña, de ser nominada candidata presidencial.

“Llegado el momento (me gustaría) sumar el liderazgo no sólo de Alfaro, sino de Luis Donaldo Colosio, Dante Delgado, Paty Mercado, Noé (Castañón)”, afirmó en conferencia de prensa ayer, en el primero de dos días que estará en Guadalajara, donde hoy participará en un foro junto con la priísta Beatriz Paredes.

La legisladora elogió la labor de Alfaro en materia de seguridad pública, y consideró que el presidente Andrés Manuel López Obrador debería hacer caso a la solicitud de que la Fiscalía General de la República atraiga las pesquisas sobre la reciente desaparición de cinco jóvenes en Lagos de Moreno.

Acotó que es válido sumar en política, como hizo su correligionario Santiago Creel, quien, al darse cuenta de que ella lo superaba en las encuestas, declinó y se sumó a su aspiración.

Al responder sobre una eventual movilización del PRI para que Beatriz Paredes gane la postulación, dijo que se abstenía de opinar al respecto.



VISITA GUADALAJARA

Xóchitl busca sumar a Alfaro a su proyecto

DE LOGRAR LA CANDIDATURA, tratará de adherir a su campaña a integrantes de Movimiento Ciudadano

POR HÉCTOR FIGUEROA Y KARLA MÉNDEZ

La aspirante presidencial del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, anunció en Guadalajara que buscará reunirse con el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, para que se incorpore a la coalición opositora del PAN, PRI y PRD.

Luego de reunirse con estudiantes de la UdeG, la senadora de Acción Nacional señaló que tratará de sumar al mandatario de Jalisco a su campaña, en caso de lograr la candidatura presidencial, luego de que éste anunciara su separación de Movimiento Ciudadano.

En rueda de prensa en el primero de dos días en Guadalajara, Gálvez manifestó que le gustaría que MC fuera parte del Frente Amplio por México.

“De que voy a saludar al gobernador, le voy a llamar por teléfono en cuanto tenga un tiempo, por supuesto que le voy a llamar.

“Llegado el momento, no sólo sumar el liderazgo de Enrique Alfaro, sumar el liderazgo de Luis Donald Colosio, de Dante Delgado, de Paty Mercado, de Noé (Castañón), de tantos y tantos personajes, de Verónica Delgadillo, a la que le tengo un enorme respeto por su lucha por el medio ambiente”, expresó.

El pasado martes, Enrique Alfaro anunció que marcaría su distancia de MC, porque que las definiciones se toman de manera unilateral por la dirigencia.

El mandatario estatal dijo que ya no le interesa participar en un proyecto que no entiende, a pesar de que MC lo llevó a ganar grandes contiendas.

Por otra parte, al señalar que los programas sociales no sacan de la pobreza, la aspirante a la coordinación del Frente Amplio por México destacó que es necesario tener movilidad social a partir de la educación.

Por ello recordó que, durante la Feria del Libro de Guadalajara, en un encuentro de mujeres, hizo una propuesta respecto en

cuanto a las becas Jóvenes Construyendo el Futuro, por lo que planteó que ojalá que los médicos pasantes tuvieran el nivel de esa beca que asciende a tres mil 500 pesos y no los dos mil que algunos reciben.





Foto: Cuartoscuro

En Jalisco, la panista Xóchitl Gálvez se probó una camiseta de los Leones Negros de la Universidad de Guadalajara.





Línea directa

Ezra Shabot
@ezshabot

El Frente y Morena

Estamos en tiempo de definiciones y tanto Morena como el Frente Amplio intentan escoger una candidatura presidencial sin que el fantasma de la ruptura se haga presente. Para Morena el dilema radica en cómo evitar que la disputa de Ebrard y Sheinbaum se convierta en el detonador de una estructura política cuyo eje de contención se ubica en la figura del presidente.

En el otro caso, el Frente aglutina a tres partidos cuyas ambiciones siguen siendo un obstáculo para la conformación de una candidatura que sobrepase las limitaciones propias de sus respectivas burocracias, y se perfila como una alternativa ciudadana de masas que pueda competir contra el aparato de Estado bien aceitado con dinero y liderazgos locales durante los últimos cinco años.

En el caso de Morena la aplanadora en manos de Claudia no permite pensar en la posibilidad de que la competencia entre ella y Marcelo culmine con un acuerdo de unidad, donde el perdedor se someta al mando del ganador y con ello se evite la ruptura. La distancia entre ambos finalistas está marcada por sus diferencias personales, y en mayor medida por proyectos de país sustancialmente distintos.

Mientras Sheinbaum representa la continuidad de AMLO no sólo en términos de su lealtad al caudillo, sino a partir de un compromiso expreso de llevar adelante el proyecto político – económico de la 4T de la misma forma como hasta ahora, Ebrard busca la aprobación de AMLO pero bajo el entendido que se trata de un modelo de continuidad con los rasgos, métodos y objetivos propios de alguien que en el fondo no comparte la visión estatista de su líder.

En el Frente la disputa final está entre una candidata como Xóchitl, que a pesar de su cercanía panista impulsa más la opción ciudadana, y un aparato priista que ha demostrado capacidad de movilización e impulso a la alternativa **Beatriz Paredes**, lo que a su vez generó un choque entre ambas figuras que pudo ser

contenido para evitar la posible escisión entre fuerzas que hoy siguen convencidas que fuera del Frente no hay ni vida partidaria, ni posibilidad de competir en el 2024.

Así, en Morena el desafío radica en que el proceso de selección, y finalmente de decisión en manos de AMLO no implosione el partido y lo convierta en un mar de intereses y ambiciones descontroladas, lo que modificaría la ecuación Gobierno – oposición, y abriría el paso a una elección basada en la fragmentación del poder y en una lucha sin cuartel entre tres o más contendientes.

Para el Frente no hay mañana. O consiguen una candidatura de unidad, o terminarán inmersos en ese mar de políticos suicidas dispuestos a todo con tal de seguir en el presupuesto y dejando al país a la deriva.



¿QUÉ QUIERES COMUNICAR?



LAURA PUENTE

#OPINIÓN

MARCELO Y SU VIEJO AMOR: EL PRD

Ante el posible rompimiento de Marcelo con Morena, no suena descabellado que regrese a casa como candidato presidencial en 2024

E

l PRD se fundó en mayo de 1989 gracias a la disidencia priista que veía a un partido envuelto en corrupción y malos gobiernos. Destacaban liderazgos como **Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo, Amalia García, Ifigenia Martínez, Heberto Castillo, Gilberto Rincón**, entre otros.

Detrás del primer batallón de personajes políticos aparecían los entonces jóvenes de ese partido. Hablamos de **Andrés Manuel López Obrador** y un discreto pero a la postre efectivo operador del movimiento, **Marcelo Ebrard Casaubón**.

Ligado a **Manuel Camacho Solís**, con quien fundó el Partido de Centro Democrático e incluso fue candidato a Jefe de Gobierno del entonces DF en el 2000, y al mismo **Carlos Salinas de Gortari, Ebrard** comenzó a destacar por su inteligencia y capacidad dentro del partido del Sol Azteca.

En 2006 fue el *delfín* de **AMLO** a Jefe de Gobierno en la CDMX. Ganó la elección con más de un millón de votos por encima de su contrincante más fuerte, **Demetrio Sodi** del PAN, y dejando atrás a **Beatriz Paredes** del PRI.

Destacándose como un gobernante que fortaleció la seguridad y mejoró la calidad de vida de los capitalinos, **Marcelo Ebrard** se convirtió en presidenciable para las elecciones del 2012.

Bajo un proceso definido junto a los dirigentes del PRD, tanto **AMLO** como **Ebrard** aceptaron someterse a un proceso interno en el que **Obrador** ganó.

AMLO perdió la elección contra **Enrique Peña Nieto** y a **Marcelo** se le iba la oportunidad para

medir su entonces gran popularidad entre la población y los sectores empresariales con el *Golden Boy* del PRI.

Años más tarde nació Morena por la falta de compatibilidad de cómo manejaban el PRD, tanto **Jesús Ortega** como **Jesús Zambrano. AMLO** y sus fieles seguidores se incorporaron al nuevo partido y **Ebrard** fue parte de ese nuevo bloque.

Pero todo tiene un fin y **Marcelo** lo sabe. El PRD no está nada contento con lo que sucedió en el Frente Amplio. Se sintieron excluidos y todavía más debilitados como un partido que está a punto de la extinción.

De ahí que ante el posible rompimiento de **Marcelo** con Morena, no suena descabellado que uno de los hijos pródigos del PRD regrese a casa como candidato presidencial en 2024.

Marcelo le garantizaría al PRD posiciones clave en el Congreso y una nueva era bajo otros liderazgos frescos. Rescataría al Sol Azteca de la agonía electoral y de paso, le

Marcelo le garantizaría al PRD posiciones clave en el Congreso



abriría paso al *carnal* **Marcelo** de atraer a una izquierda que no se identifica con **Claudia Sheinbaum**.

La decisión la tomará el excanciller en los próximos días, y obviamente si le convence la propuesta la anunciaría después de que lo descarten en Morena. **Ebrard** sabe que es la última opción que tiene para consolidar ese trayecto político, que visualizó bajo el liderazgo de su amigo **Manuel Camacho Solís**.

Y es que por más que los dirigentes del PAN y del PRI buscan sensibilizar al PRD de que sigan como protagonistas del Frente, la realidad es que varios de los tomadores de decisión se sienten desplazados y sin fuerza para negociar posiciones clave si la **Señora X** llegará a la Presidencia.

Por lo mismo, no suena descabellado que regresen a su nueva aventura amorosa **Marcelo** y el PRD, pues hoy más que nunca, ambos se necesitan.

.AU.PUENTEE@GMAIL.COM / @LAURAPUENTEEEN



**MANUEL
J. JÁUREGUI**

El rompimiento de Alfaro con Movimiento Ciudadano sacude la política y deja ver estrategias rumbo al 2024, como la insensata candidatura de Samuel García.

Dante y Samuel

El rompimiento del Gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, con Movimiento Ciudadano y su presidente, Dante "Lex Luthor" Delgado, acarrea implicaciones pesadas... ¿para Nuevo León!

Fue abrupta y violenta la salida de Alfaro, quien afirmó: "Yo ya no tengo interés de participar en un proyecto que no entiendo, que se construye de manera unilateral y que simplemente nos quiere someter a todos a la voluntad de quienes coordinan el partido a nivel nacional."

"En la dirigencia nacional se están cometiendo errores muy graves", agregó Alfaro. Tales como -decimos nosotros- subrepticamente ayudarle a Morena dividiendo a la Oposición con un candidato propio que le reste votos al Frente Amplio Opositor.

Alfaro ha propuesto algo más sensato: que MC se una al Frente y apoye al candidato que éste escoja. A ello se oponen Lex Luthor y el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, quien está que se pela por lanzarse.

Siempre les hemos hablado aquí, estimados amigos, de un acuerdo secreto entre el "líder" de MC, Dante Delgado, y su viejo amigo, el Presidente López, que consiste en que MC no apoyará la alianza en contra de Morena y que propondrá un candidato propio con el fin de dividir el voto opositor (y recibir ayuda del partido dominante para incrementar su acceso al fondo público de apoyo a los partidos).

En Jalisco, gente cercana a Alfaro es de la opinión de que Lex Luthor ya tomó la decisión de impulsar como su candidato (el de MC) a García. Prevén que el anuncio se realice poco antes o durante el Segundo Informe de Gobierno del joven mandatario a principios

de octubre.

Esto pese a que existe en Nuevo León -y pesa negativamente en el ánimo de sus ciudadanos- el precedente del fracaso rotundo en esa misma aventura del anterior Gobernador J. Heliodoro Rodríguez "El Bronco", al haberse lanzado a la contienda presidencial del 2018 abandonando al Estado, cometer numerosas tropelías para conseguir las firmas necesarias y condenar al erario estatal a una relación de enemistad y animadversión con quien resultó Presidente -y se tornó en Emperador-.

Misma enemistad que se tradujo en reducidas participaciones económicas para el Estado y un incremento de las carencias de éste en lo relativo a infraestructura. Es decir, García se propone cometer el mismo ERROR que su antecesor, error que él mismo CRITICÓ tanto en campaña como cuando era Senador, tanto que ya de Gobernador lo llevó a entablarle proceso jurídico a "El Bronco" y encarcelarlo por breve periodo.

Si vemos las razones de Alfaro para divorciarse de Movimiento Ciudadano, queda claro que Lex Luthor Delgado toma decisiones que "no se entienden" y que se les "imponen" a los miembros de MC. No existe en MC un manejo democrático de las decisiones, sino una imposición directa, la cual se origina en la existencia del acuerdo nefasto de Delgado con López para ayudarse mutuamente, y con el que PERJUDICA a todo México y a su democracia.

Por eso es difícil entender que el Gobernador Samuel García esté tan dispuesto a PRESTARSE a esta maniobra dejando tirado al Estado y a su compromiso de gobernar durante todo el sexenio el "Nuevo" Nuevo León (que se está pareciendo mucho al antiguo).

¿Será que de veras cree que puede ser Presidente a los 35 años? ¿O es la suya una postura oportunista, a ver qué saca como beneficio personal? ¿O forma parte ya del acuerdo entre Delgado y López de dividir a la Oposición para favorecer a Morena y a la 4T?

Pronto sabremos la respuesta, pero de una cosa sí estamos seguros: si se lanza García -como todo parece indicar- se ganará el descontento y REPUDIO de un gran número de sus conciudadanos. A nadie en ese Estado le han quedado ganas de tener OTRO Gobernador "chapulín" que usa el cargo como trampolín para ver qué pepena para su propia cosecha sin importarle si le causa perjuicio a Nuevo León.

Lanzarse de candidato presidencial implica abandonar al Estado por -cuando menos- SEIS meses, para lo cual tendrá que pedir permiso al Congreso antagónico con el que tan feos pleitos trae, dejar a un suplente -que puede O NO ser capaz de cargar con la responsabilidad- y regresar como perdedor, con la cola entre las patas, a enfrentar a una comunidad decepcionada de él y con disminuidas simpatías a su favor.

Sin duda, un juego de pierde-pierde. Alfaro TIENE RAZÓN.



«Costumbre» para décadas de vacío

El comunicado de Casa Real con el encargo de investidura a Feijóo ya es jurisprudencia en cuestiones cruciales aplazadas, que han sido motivo de controversia durante años

No es posible la equidistancia. Pujaron con la misma determinación, pero distintas eran las razones. Hubo dos candidatos, sí, compitiendo por recibir el encargo real de la investidura, pero el desenlace marca un vencedor y un perdedor. Es más preciso hablar de un **Alberto Núñez Feijóo** legitimado y un **Pedro Sánchez** deslegitimado. Porque **Felipe VI**, con su decisión, hizo justicia y estableció ley. Ante una pugna sin precedente, entre dos, mandó parar.

Atendiendo al dictamen, sólo cabe hablar de presiones al Rey desde la Presidencia del Gobierno (en funciones) y no desde Génova. Fue Sánchez quien llegó a acusar a su adversario: «No es la hora de presiones al jefe del Estado», dijo, en una denuncia que lo encubría. Desde ya es «la hora de la democracia parlamentaria», ese mantra del PSOE, pero antes, a todas horas, es la hora de todas las instituciones, de usos y costumbres que afirman la democracia —no sólo su pilar parlamentario—, de los procedimientos inamovibles por encima del chisgarabís de turno.

El comunicado de Casa Real para dar cuenta de que Feijóo es el primer elegido es de una extensión y una profundidad inusuales. Desde la estricta institucionalidad, para huir de la política, adquiere alcance político y relevancia histórica.

1. Comienza por aseverar lo obvio, y nada menos que su raíz constitucional: «Hoy han concluido las consultas llevadas a cabo por su Majestad el Rey (...) en el procedimiento previsto en el artículo 99 de la Constitución». Y entre el arranque y la última línea de ese párrafo introduce un subrayado: «[Consultas] con los representantes de los grupos que han comparecido». Una primera defensa de la institucionalidad, que ERC, Junts, EH Bildu y BNG no respetan, a diferencia de **Aitor Esteban** ahora o de **Pablo Iglesias** hace nada, capaces de conjugar sus posiciones con el respeto a lo vigen-

te, aunque pretendan exiliarlo. Esa insistencia en que, en su decisión, el Rey se basa en la ronda de consultas (art. 99, apartado 1) no implica el enroque en una monarquía palaciega, que sólo atiende a lo escuchado entre sus cuatro paredes. En el propio comunicado se matiza.

2. «Su Majestad ha propuesto a don Alberto Núñez Feijóo como candidato a la Presidencia», arranca el segundo párrafo. Y pasa a las «consideraciones», en cuatro puntos que serán jurisprudencia ya por siempre. En próximas legislaturas, periodistas y constitucionalistas de urgencia (en agosto, incluso) sabrán a qué atenerse. En la primera con-

sideración, Casa Real vuelve a apuntar a «los grupos que han comparecido». Y en la segunda da cuenta de que Feijóo le ha trasladado «su disposición a ser candidato». En un paso más, en el punto 3 se recuerda: el PP «ha sido el partido que ha obtenido mayor número de escaños».

Llegados aquí, el Rey hace Monarquía parlamentaria, sella tradición e institucionalidad: «Conviene señalar que, salvo en la Legislatura XI, en todas las elecciones el candidato del grupo que ha obtenido mayor número de escaños ha sido el primero en ser propuesto». Y si en la Legislatura XI se quebró la norma fue porque aquel presidente *chispeante de sentido común* se comportó de la manera más irresponsable en su último día, cuando abandonó el Congreso ante su censura, como en el

primero, cuando plantó al Rey porque iba a perder —como Feijóo en esta ocasión—. **Rajoy**, de mayor, es Feijóo. Sabemos desde el martes que proponer al candidato más votado es una «práctica» que se ha convertido «con el paso de los años en una costumbre». Un legado de Felipe VI, porque la «costumbre» es «fuente del ordenamiento jurídico» junto a «la ley» y «los principios generales del derecho».

3. ¿No lee los periódicos el Rey? ¿No tiene wifi? ¿Necesita que un independentista vaya a Zarzuela? ¿Queda la «costumbre» por encima de la lógica? El párrafo crucial del comunicado es el que cierra la tercera «consideración». Sin dejar de insistir en la defensa de sí mismo —«En el procedimiento de consultas», el Rey añade: «No se ha constatado, a día de hoy, la existencia de una mayoría suficiente que, en su caso, hiciera decaer esta costumbre». Si Sánchez hubiese podido exhibir un abrazo con **Junqueras**, **Otegi**, **Puigdemont** y **Yolanda Díaz** como aquel que le fundió a Iglesias en 2019; si el PNV, después de apoyar al PSOE para la Mesa no hubiese dicho en Zarzuela que aquel aval no se había actualizado; si ERC y Junts no hubiesen expresado eso mismo, vinculando su futuro *si* a una negociación por hacer, la «costumbre» se habría adaptado a la realidad. Es decir, se habría propuesto a Sánchez. Pero «a día de hoy» no supera a Feijóo (159 *rojos*, con Sumar, Bildu y BNG, contra 172 *azules*, con Vox, CC y UPN).

4. Llegará la ocasión de Sánchez, pero antes corresponde ese «a día de hoy», explorar el apartado 3 del artículo 99: si Feijóo «obtiene la confianza de la Cámara, será nombrado Presidente». Como no ocurrirá, entonces, pasaremos al apartado 4: «De no obtener la confianza de la

Cámara, el Rey tramitará sucesivas propuestas». Sánchez, sí, en ese momento. *No es nada personal*, parecen susurrar desde Zarzuela a Moncloa; es la institucionalidad y la defensa constitucional de cada punto de cada artículo. Hasta minutos antes de la decisión, Sánchez exigió que Felipe VI se basase en hipótesis, matemáticas, apelando a la elección de **Francina Armengol**. De ac-



tuar así, el Rey habría hecho cálculos, política. En lugar de cábalas, «a día de hoy». Cartas sobre la mesa.

5. Porque lo hipotético también acoge que Sánchez no prospere en un primer turno. ¿Tendría sentido volver luego a Feijóo? No. Y lo hipotético también implica que ningún candidato acabe recibiendo la confianza de la Cámara. Y en ese caso, cierra el Rey su comunicado, «procederá a la convocatoria de nuevas elecciones» (art. 99.5). Sánchez y Feijóo pasarán; también Felipe VI tendrá su sucesión, pero todos los que sigan heredan este comunicado: 10 párrafos, 472 palabras, 2.581 caracteres para nunca más perderse.

La Constitución del 78 coronó la Monarquía sin desarrollos, en un intento de esquivar el pretérito republicano. A Juan Carlos I se le blindó, pese a su origen, haciéndolo indivisible de la democracia. Constitución y Monarquía se votaron como *pack*. Hasta el PCE tuvo que aceptar. En los 45 años posteriores, nunca se vio el momento del abordaje legislativo que imploran para la Monarquía los defensores puros de la Corona. Este martes, Zarzuela llenó décadas de vacío con el poder de la «costumbre».

6. El comunicado deja una última enseñanza. Artículo 56 de la Constitución: «El Rey arbitra y modera el funcionamiento regular de las instituciones». ¿Qué es «arbitrar» y «moderar»? Esa duda ha llenado miles de horas y páginas. Hoy sabemos también algo más. Tras las primeras con-

sultas, Felipe VI podría haber decretado vacante el encargo, remitiéndose a una nueva ronda, ante la falta de un candidato incuestionable o ante la evidencia de 178 vetos a Feijóo que anticipan su fracaso.

Pero posponer la investidura implica bloquearla; supondría retener la política en palacio, hacer política. Repetirá las consultas tras una primera investidura fallida, pero, de inicio –sirva el tópico– pone el reloj en marcha. Eso es «arbitrar» y «moderar». El Rey activa la política, apegado a la ley y enriqueciendo la «costumbre». *Sólo* eso le compete. El libre albedrío queda para el resto.

Revés a Sánchez, 'consideraciones' que ya son ley y el dardo a Rajoy; un texto histórico



ANÁLISIS

LUIS FERNANDO LÓPEZ





CASA DE S.M. EL REY

COMUNICADO DE LA CASA DE S.M. EL REY

En el día de hoy han concluido las consultas llevadas a cabo por Su Majestad el Rey con los representantes de los grupos políticos con representación parlamentaria que han comparecido en el procedimiento previsto en el artículo 99 de la Constitución Española durante los días 21 y 22 de agosto.

Su Majestad el Rey ha propuesto a don Alberto Núñez Feijóo como candidato a la Presidencia del Gobierno y ha dado traslado de dicha propuesta a la Señora Presidenta del Congreso de los Diputados a los efectos correspondientes.

Se hacen públicas las siguientes consideraciones:

Primera.- Los representantes de los grupos políticos con representación parlamentaria que han comparecido en el procedimiento han expuesto a Su Majestad el Rey el sentido de sus apoyos parlamentarios.

Segunda.- El representante del Partido Popular, don Alberto Núñez Feijóo, le ha trasladado a Su Majestad el Rey su disposición a ser candidato al proceso de investidura como Presidente del Gobierno.

Tercera.- El Partido Popular ha sido el grupo político que ha obtenido mayor número de escaños en las pasadas elecciones del 23 de julio.

En ese sentido, conviene señalar que, salvo en la Legislatura XI, en todas las elecciones generales celebradas desde la entrada en vigor de la Constitución, el candidato del grupo político que ha obtenido el mayor número de escaños ha sido el primero en ser propuesto por Su Majestad el Rey como candidato a la Presidencia del Gobierno. Esta práctica se ha ido convirtiendo con el paso de los años en una costumbre.

En el procedimiento de consultas llevado a cabo por Su Majestad el Rey no se ha constatado, a día de hoy, la existencia de una mayoría suficiente para la investidura que, en su caso, hiciera decaer esta costumbre.

Cuarta.- De conformidad con lo previsto en el apartado 3 del artículo 99 de la Constitución, si don Alberto Núñez Feijóo obtiene la confianza de la Cámara, será nombrado Presidente del Gobierno.

De conformidad con lo previsto en el apartado 4 del artículo 99, de no obtener la confianza de la Cámara, Su Majestad el Rey tramitará sucesivas propuestas en la forma prevista en dicho artículo para que el Congreso de los Diputados pueda decidir si otorga o no otorga la confianza al candidato propuesto por Su Majestad el Rey.

Y en ausencia del otorgamiento de esa confianza, Su Majestad el Rey procedería, en los términos previstos en el apartado 5 del artículo 99 de la Constitución, a la disolución de las Cámaras y a la convocatoria de nuevas elecciones generales con el refrendo de la Presidenta del Congreso de los Diputados.

El comunicado de Casa Real tras la ronda de consultas, ayer.



COORDENADAS

Xóchitl podría arrastrar a Movimiento Ciudadano

Enrique Quintana

Opine usted:
enrique.quintana@elfinanciero.com.mx
@E.Q



Estamos a unos cuantos días de que se definan las candidaturas a la Presidencia de la República del frente opositor y de Morena.

En el caso del partido en el poder, de acuerdo con lo que se ha dicho, la totalidad de la decisión dependerá del resultado de la encuesta que habrá de comenzar el próximo lunes y terminará el siguiente domingo.

Se ha señalado que la encuesta base implicará **12 mil 500 entrevistas**, y en paralelo habrá otras cuatro 'encuestas espejo', sin que hasta ahora, por cierto, se entienda bien todo el proceso.

En cuanto al frente opositor, será una mezcla entre **una encuesta nacional y una elección primaria**, sobre la base del padrón registrado en los respaldos a los aspirantes, la cual tendrá lugar el próximo 3 de septiembre.

Salvo que haya sorpresas, los indicios que se tienen hasta ahora, indican que en el caso del frente opositor, la encuesta seguramente **marcaría ganadora a Xóchitl Gálvez**.

El más reciente sondeo del Frente, antes de la declinación de Santiago Creel, daba a **Xóchitl una**

ventaja de 12 puntos respecto a Beatriz Paredes.

Sin embargo, hasta ahora **no se ha efectuado una elección primaria**.

Hay la sospecha –solo eso– de que la capacidad de movilización del PRI pudiera **darle a Beatriz ventaja** en esta parte del proceso.

Así que, la definición de la candidata del Frente, podría derivar de cuál es la mayor ventaja, si la de Xóchitl en las encuestas, o bien la de Beatriz en la elección primaria.

En **el caso de Morena**, el único método que habrá de utilizarse es la encuesta.

Los partidarios de **Marcelo Ebrard** insisten una y otra vez en que, de acuerdo a sus mediciones, **ellos**

